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广告

著名表演艺术家、江姐的扮演者于蓝6月28日去
世了，享年99岁。她塑造的银幕形象，影响了几代人。
这是一个让人尊敬的老人。我用八个字来评价她：

“见贤思齐，骨不缺钙”。
于蓝为了扮演好江姐，花了两年时间，阅读了大

量有关江姐的资料，并写出了近30万字的笔记。她还
在渣滓洞监狱待了将近一个星期，在这段时间里她
遵循当年革命烈士的生活轨迹，从吃到住，都完全还
原了当时先烈们的生活状态。而在这些体验的过程
中，她也产生过好几次想要放弃的念头，因为太压
抑、太难受。但也正是由于这样的体悟，让她能够对
江姐有了更深刻的理解，最终才成就了电影《烈火中
永生》。

江姐是英雄，于蓝以虔诚之心塑造英雄，可谓见
贤思齐。被英雄所感召，自己的一举一动也就有了英
雄的影子。在人生的各个关口，就有了主心骨，有了
方向感，有了精气神，有了格局，有了胸襟。比如抗癌
42年，两次手术，身心煎熬，何其难也！于蓝浑身是
病，但就是没有软骨病，她骨头里不缺钙。与病魔斗
争的过程，透出的是一种英雄气概。她不是英雄，但
靠近了英雄。

1981年，于蓝受命组建儿童电影制片厂并成为
首任厂长。儿影厂第六任厂长江平回忆了一段往事：

“在一个冰冷的冬天的晚上，于蓝老师自己离开厂里
锁门的时候，大铁门关上的那一刹那，她的一截手指
被夹在了里头，天寒地冻，但她居然若无其事地把那
截手指扔在了垃圾箱里，回家简单包扎之后，第二天
继续来上班，也没有去医院。”没有大呼小叫，没有大
惊小怪，这种从容不是装出来的，是多年积累的一种
能量，江姐的硬骨头精神，灌注到了于蓝心田里。“于
蓝就是江姐，她和人物达到了高度统一。”这是学者
刘诗兵的评价。而于蓝说，这是属于这个角色的荣
誉，江姐的思想境界是她无法企及的。

见贤思齐，是于蓝的宝贵品质；骨不缺钙，是于
蓝从江姐那里吸收来的品格。埋头做一个普通劳动
者，把做的每一件事，都当成自我修行，非分之财不
取、非分之名不要、非分之福不求，做到纯粹、高尚、
脱离了低级趣味。一路走来，淡泊自守，保持气节，着
实不易。

“天地有正气，杂然赋流形。下则为河岳，上则为
日星。于人曰浩然，沛乎塞苍冥。”《正气歌》描述的境
界，不也正是像于蓝这样德艺双馨的艺术家们所追
求的境界吗？

见贤思齐，骨不缺钙
□ 逄春阶

□ 本报记者 戴玉亮

2020年6月，一部短小精悍的网剧引爆全
网，其热度堪比这个火热的夏天。这就是爱奇
艺迷雾剧场推出的12集网剧《隐秘的角落》（右
图）。

该剧6月16日上线，每周二至周四放出6
集，到6月25日放出大结局。《隐秘的角落》豆瓣
开分9 . 1分，最高时达到9 . 2分，最终停在了8 . 9
分上。对国产剧来说，这是个相当高的分数，至
少是今年目前为止所有剧集里最高的。“看了
这么多年的美剧、英剧，终于有一部品质可与
其抗衡的‘中剧’了！”《隐秘的角落》收官的当
天下午，章子怡在微博发布了对该剧的评论。

故事、故事还是故事

20世纪90年代，好莱坞导演昆汀·塔伦蒂
诺到北京时，当着几个北京电影学院学生的
面，喝了几杯二锅头后说，“故事、故事、故事”。
显然，我们可以理解为，好的故事或者说剧本，
一定是影视作品最重要的前提。同样，爱奇艺
副总裁、自制剧开发中心总经理戴莹也表示，
迷雾剧场的核心，是足够好、足够创新、足够独
特的故事。“我们希望每个故事的视角、类型都
能够有所突破。‘合格’是不够的，更重要的是
独特。独特性越强，市场的认可度越高。”

《隐秘的角落》根据近几年来走红的推理
小说作家紫金陈较早的一部小说《坏小孩》改
编。以小说的标准衡量，《坏小孩》顶多算二流
作品。有网友吐槽，紫金陈的书面表达能力太
差。但《坏小孩》的亮点在于故事本身，它提供
了非常好的架构，为改编提供了巨大空间。

《隐秘的角落》讲述了在一座沿海小城，初
中生朱朝阳和好朋友严良、普普，意外目睹了
一场谋杀案，由此展开一系列后续故事，从而
揭开谋杀背后的真相以及数个家庭的“各有各
的不幸”。令人信服的剧情，细致入微的人物塑
造，充分挖掘了人性的复杂性。正如现实的生
活中，坏人有好的一面，好人也有阴暗的一面
一样，《隐秘的角落》在这方面给出了恰如其分
的解释。该剧导演辛爽说，作为普通人的观众

可以或多或少在这部剧里看到自己的影子。
作为国内少有的家庭悬疑剧，《隐秘的角

落》涉及亲子关系、家庭教育、心理健康、社会
边缘儿童等。剧中的孩子无意中成为目击证
人，他们的无助源于成年人的缺位及由此给孩
子们造成的不信任与孤独。他们不得不独自面
对残酷的生活，并引发了一系列失控的事件。

好的故事又有好的表达

有人说，《隐秘的角落》抬高了国产剧的天
花板。从叙事、美术、摄影到表演，《隐秘的角
落》都在可能的前提条件下做到了最高水准。
作为一部剧集，还是短剧集，《隐秘的角落》整
个制作团队到底多有诚意？

辛爽把筹备到拍摄比喻为“一场近两年的
极限运动”。这部戏原计划拍摄75天，实际用了
77天。该剧的成人演员堪称“梦幻阵容”，由秦
昊、王景春、张颂文、刘琳等组成。而担当主演
的三位小演员荣梓杉、史彭元和王圣迪，更是
选角团队耗时一年，面试了上千个孩子后选出
来的。辛爽表示：“因为没有太多时间去调教孩
子们的表演，所以我们定了三个标准：他们要
天然地符合这个角色；他们一定要有天赋；他
们能够理解什么是真正的表演。”

对于影像，辛爽有清晰的把握，运镜、构图
都是电影质感。为还原南方城市的夏天，摄制
组跑了五个城市，最终选择了湛江。七八月份
的湛江天空很低，常常有台风，在阳光下待一

会儿就满身汗。孩子们身上细密的汗珠、葱郁
的绿植、昏暗闷热的房间、时不时蹦出的粤语
和潮汕方言，勾勒出南方小镇的夏日炎炎。

《隐秘的角落》每一集时长都不同，第一集
长达70分钟，第二集49分钟，其他的从30多分
钟到50分钟不等。这其实是主创有意为之：不
同的时长是因为想根据叙事节奏来卡点，保证
剧情始终在一个循序渐进的状态。该剧特意请
美剧《纸牌屋》编剧卡卡西担任剧本监制。“每
一集情节点落在哪里，卡卡西给了很多建议。
大家现在看到的，就是卡卡西把关的结果。”戴
莹说，“在以前的市场环境下，很多项目本来只
有12集的体量，但被迫变成了36集。当短剧集
这样的样态成熟后，大家其实多了另外一种创
作空间的选择，对整体的创作市场是一件好
事。”目前迷雾剧场已通过两部高口碑的作品
及运营能力，吸引了越来越多投资方的注意。

“中剧”时代正在到来

迷雾剧场的诞生，其实与2017年播出、至
今在豆瓣上评分8 . 2的《无证之罪》有关。

“当时的市场反馈很好，但效应比较短，毕
竟只有12集。”戴莹说，“既然这样的作品受到
市场肯定，何不制作一批作品形成规模效应。”

《无证之罪》结束后，爱奇艺开始了对《坏
小孩》和《长夜难明》（剧名为《沉默的真相》）的
开发。经过近三年的打磨，今年5月19日，爱奇
艺发布了“迷雾剧场”首款概念海报，以“对标

美剧的精品化内容和全新的剧场运营模式提
升用户观剧体验”为宗旨，宣布平台全新的悬
疑类型剧场正式启动。6月2日，迷雾剧场首部
作品《十日游戏》上线。上线首周，《十日游戏》
以豆瓣8 . 1的高分，成为《隐秘的角落》播出前
本年度评分最高的国产悬疑剧。为何选择《十
日游戏》作为今年迷雾剧场的第一部作品，戴
莹说：“它是部爱情悬疑剧，市场进入门槛较
低。同时，东野圭吾的原创本身就有影响力，它
能把迷雾剧场的开口扩大，吸引更多的受众。”

短剧集，是催生“中剧”时代的又一推手。
20世纪90年代初期，8集电视剧《过把瘾》后，尤
其是当市场按集论价后，大量的剧集被拉长，
无法拉长就在拍摄时“注水”。

《隐秘的角落》《十日游戏》等剧大热的背
后，从某种程度来说，是长久以来人们对于国
产剧粗制滥造的厌恶和反对。业内人士表示，
这些悬疑短剧以短小精悍的体量、恰如其分的
节奏、引人入胜的情节，为网剧向精品化迈进
注入了一针强心剂。今年2月，国家广播电视总
局在《关于进一步加强电视剧网络剧创作生产
管理有关工作的通知》中提出倡议：“电视剧网
络剧拍摄制作提倡不超40集，鼓励30集以内的
短剧创作。”

今年以来，众多视频网站主动投入短剧
“革命”，相继推出了《不完美的她》《龙岭迷窟》
等多部短剧。下半年，爱奇艺将推出《沉默的真
相》《非常目击》《在劫难逃》《致命愿望》等至少
4部作品，腾讯将推出《双探》和《摩天大楼》等，
优酷则有《白色月光》和《回廊亭》等。

众所周知，英剧和美剧基本上都是短剧
集，一般都是一年一季，一季也就是十几集左
右，甚至不到10集，每周只放出一集。后来点播
平台巨头奈飞开始自制剧后，才开始出现一次
在网上放出一季全部剧集的情况。正常情况
下，一季的剧集播完后，如果收视不佳，电视台
或平台就不再预订下一季，这就逼迫制作方使
出浑身解数，制作出精良的剧集，否则就将难
以为继。正是在这样的模式下，才诞生了观众
口中高品质的代名词“英剧”和“美剧”。

中国网生剧集已发展了近五年，随着一批
高品质短剧的产生，包括网剧和台剧（电视台
播出的剧集）在内的国产剧集，完全有理由以
此为契机，用更多高口碑的剧集，拉高观众的
认知，让观众认可“中剧”，让“中剧”也成为高
品质的象征。

随着优秀作品的产生，国产剧有理由以此为契机，用更多高口碑的剧集，让观众认可“中剧”，

让“中剧”也成为品质的象征———

“中剧”时代开始了吗？
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